

1997 FORUM NATIONAL SUR LES RELATIONS INTERNATIONALES DU CANADA

13-14 JUILLET 1997

HALIFAX, NOUVELLE-ÉCOSSE, CANADA

ÉBAUCHE DE RAPPORT

Introduction

Le troisième réunion du Forum national sur les relations internationales du Canada de 1997 a eu lieu les 13 et 14 juillet à l'Université de King's College, à Halifax, en Nouvelle-Écosse. Organisé par le Centre for Foreign Policy Studies de l'Université Dalhousie, ce forum faisait suite au forum de Victoria, en avril, et à celui de Waterloo, en juin, et il précédait celui de Québec, en août. Tout comme ces forums parallèles, celui de la région de l'Atlantique a réuni cinquante participants, provenant de milieux divers et possédant une expérience tout aussi variée, afin d'examiner les relations du Canada avec l'Asie-Pacifique.

Le comité organisateur local a décidé d'ajouter une dimension maritime à ce vaste sujet, en raison des liens logiques qui unissent la région de l'Atlantique aux côtes lointaines de l'Asie-Pacifique. D'où le sous-titre du forum « *Ocean Links to the Asia-Pacific* » et la participation de nombreux représentants des secteurs « océaniques ». Mais il y avait aussi un éventail intéressant de participants de la société civile « côtière », y compris des entrepreneurs, des membres d'ONG, des universitaires et des enseignants, des jeunes, des journalistes et des fonctionnaires. La plupart des participants provenaient de la région de l'Atlantique, mais il y avait aussi des participants d'autres régions du Canada et même quelques-uns de l'Asie-Pacifique.

Thèmes et enjeux

Le Forum s'est ouvert sur un aperçu des enjeux politiques et économiques et des questions de sécurité propres à l'Asie-Pacifique d'aujourd'hui et de demain. Cet aperçu a été présenté par Johan Saravanamuttu, titulaire de la chaire d'études internationales et de l'ANSEA à l'Université de Toronto. Ont suivi le lendemain des exposés présentés par les porte-parole de chacun des trois groupes de travail : Pierre Lizée (McGill-Université de Montréal/Brock) sur la sécurité et la stabilité; Chris Musial (International Language Institute - Halifax) sur le développement des ressources humaines et le renforcement des capacités; et Ross Piercey (Nova Scotia Oceans Initiative) sur le commerce international et l'industrie. Ces quatre conférenciers ont brossé un tableau intéressant de l'Asie-Pacifique et des relations du Canada avec cette région.

Les trois groupes de travail se sont penchés sur les questions dégagées dans le document de travail du Forum national rédigé par John Hay et examinées au forum de Victoria et à celui de Waterloo : le développement durable, les droits de la personne, la liberté de la presse et les codes de conduite des entreprises. Tout comme au forum de Waterloo, les